

# Académie des Sciences, Lettres et Arts de Marseille



**Fauteuil n° 21**



**Brigitte CHABROL**

## HISTOIRE DU FAUTEUIL 21 DE L'ACADEMIE DE MARSEILLE

---

**FORTIC Antoine-Valère** (Marseille, 12 décembre 1737). Négociant. Élu le 16 décembre 1767-+ Paris, 1769. Il fit de nombreux voyages dans plusieurs pays méditerranéens d'où il rapporta de très intéressants manuscrits et un Journal de ses observations.

**Isaac ? RIGAUD** (Genève, 1715 ?). Négociant et botaniste. Élu le 27 janvier 1773-+ février 1777 (Les listes annuelles fournies pour ces années par l'Almanach de Grosson (f. 25) indiquent les prénoms des académiciens, sauf ceux de Rigaud et de Joyeuse (f. 22bis). Peut-être parce que leurs prénoms vétéro-testamentaires trahissaient leur appartenance au protestantisme, encore proscrit en France. Le millésime de décès indiqué par Vincens concorde avec la date de la mort de ce négociant suisse établi à Marseille).

**Dominique BERTRAND** Chef du bureau de l'Inde au ministère de la Marine puis directeur de la Compagnie royale d'Afrique (1777-1794). Correspondant de l'abbé Raynal. En 1803 secrétaire du Conseil général du commerce à Paris. Conseiller d'Etat honoraire (1815). Élu le 11 février 1778 - réélu le 5 nivôse an IX/26 décembre 1800- vétérans en 1801. Directeur en 1784. Secrétaire perpétuel de 1785-1787.

**Bernard-Roch Marie DE LACOUR-GOUFFÉ** (Marseille, 23 août 1755). Ancien officier. Il créa aux Chartreux un jardin botanique dont il fut Directeur. Il créa également un jardin d'acclimatation de plantes tropicales provenant de l'île Bourbon. La voie qui conduisait à ce jardin porte, aujourd'hui, le nom de Cours Gouffé. Élu le 15 frimaire an IX (1801)- + Marseille, 5 novembre 1834. Chevalier de la Légion d'Honneur.

**Philippe MATHERON** (Marseille, 19 octobre 1807). Ingénieur civil, géologue. D'abord orienté vers les Beaux-Arts, il se passionna ensuite pour la Géologie. Il est le véritable fondateur de la Géologie de la Provence et il décrit les fossiles les plus caractéristiques, repères toujours reconnus en paléontologie. Élu le 24 mars 1836-vétérans, 1849. Reprend son fauteuil 18 février 1858. + Marseille, 30 décembre 1899. Président 1868, 1871. Trésorier de 1874 à 1899. Chevalier de la Légion d'Honneur, Membre Correspondant de l'Institut.

**Georges BRY** (Châtillon-sur-Sèvre, 6 mai 1847). Professeur de droit romain puis de législation et d'économie industrielle. Doyen de la faculté de droit

(1885-1918), il s'efforça vainement d'obtenir son transfert à Marseille. Élu le 8 novembre 1900-27 novembre 1918. Chancelier 1903. Directeur 1904.

**Paul RIVALS** (Toulouse, 25 novembre 1864). Professeur de chimie industrielle à l'Université. Doyen de la Faculté des sciences (1918-1934). C'est lui qui l'installa sur le site de Saint-Charles et c'est lui qui en assura les premiers développements. Il y créa une Ecole de Chimie des Corps Gras, afin de faciliter les échanges entre les chercheurs et les industriels. Élu le 18 mars 1920-membre libre 7 novembre 1935. + Auch, 16 octobre 1939. Officier de la Légion d'Honneur.

**Marc ROMIEU** (Narbonne, 7 septembre 1889). Docteur en médecine et en Histoire naturelle. Professeur d'histologie à l'École de Médecine puis à l'Université. Il fonda l'Institut régional d'éducation physique, discipline dont Marseille s'est fait une spécialité. Élu le 20 février 1936-+ 16 juin 1953. Officier de la Légion d'Honneur.

**Henri Jules Émile MUCHART** (Perpignan, 1er janvier 1901). Physicien. Directeur de l'Ecole d'ingénieurs (1946-1969). Cette Ecole d'Ingénieurs devint l'Ecole supérieure d'Ingénieurs de Marseille, puis, par fusion avec d'autres Ecoles, l'Ecole Centrale de Marseille. Élu le 4 février 1954- + 17 mars 1976. Secrétaire adjoint 1956-1958. Chancelier en 1969. Directeur en 1970.

**Jean-Marie PÉRES** (Montpellier, 8 octobre 1915). Directeur de la station marine d'Endoume - qui fut fondée par Antoine Fortuné MARION, un autre académicien. Professeur d'océanographie à l'Université de Marseille. Il joua un rôle considérable dans la mise en place de l'Océanographie française, dans les plongées des bathyscaphes, dans la création du Centre d'Océanologie de Marseille et dans plusieurs pays étrangers. Il établit des règles fondamentales en écologie marine, toujours appliquées. Membre de l'Académie des Sciences. Élu le 17 février 1977- + Marseille, 9 mars 1998. Commandeur de la Légion d'Honneur. Membre de l'Académie des sciences (1975).

**Hubert Jean CECCALDI** (Nice, 21 avril 1932). Maître-Assistant à la Faculté des Sciences de Marseille, puis Directeur d'Etudes et de laboratoire à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes, il en dirigea le Département d'Océanologie. Spécialisé en physiologie d'organismes marins, en planctonologie et en aménagements du littoral, il forma des spécialistes français et étrangers en aquaculture. Président de la Société franco-japonaise d'Océanographie, il organisa de nombreux colloques en Sciences de la mer en France et au Japon avec des spécialistes japonais. Il fut Directeur de la Maison franco-japonaise de Tokyo (1988-1992). Élu le 24 juin 1999. Chevalier de la Légion d'Honneur.

Commandeur de l'Ordre du Soleil Levant.

En 2023, le Pr Hubert-Jean Ceccaldi a choisi de participer aux travaux de l'Académie dans la classe des membres libres. Ses travaux scientifiques en océanographie ont été largement reconnus de tous. Plusieurs occupants du fauteuil 21 ont eu des activités tournées vers la nature et le milieu marin en particulier. Passer de l'étude de la vie maritime à celle de la vie humaine est le nouveau défi du Fauteuil 21 avec l'élection de Brigitte Chabrol (Décembre 2023)

**Brigitte CHABROL née GIRAUD** (Marseille, 26 octobre 1958). Première femme à occuper ce fauteuil et première pédiatre élue à l'Académie. Interne des hôpitaux en 1983, puis chef de clinique, praticien hospitalier et enfin professeur de pédiatrie à la Faculté de Médecine de Marseille, chef de service de neurologie pédiatrique pendant 25 ans. Son domaine d'expertise concerne avant tout les enfants les plus vulnérables porteurs de handicaps qu'ils s'agissent de formes acquises, génétiques ou sociales. Parallèlement à ses activités de soins, de recherche et d'enseignement, elle a toujours mené une réflexion dans le domaine de l'éthique médicale, ce qui lui permis d'être nommée au Comité Consultatif national d'éthique (CCNE, 2024). Elle a occupé plusieurs fonctions au niveau national : Présidente de la Société française de neurologie pédiatrique pendant 3 ans, Présidente de la Société Française de Pédiatrie pendant 6 ans, et a été responsable de nombreuses missions ministérielles dans le domaine de la pédiatrie et des maladies rares génétiques en particulier. Elle a publié de nombreux travaux scientifiques (plus de 300) et un ouvrage récent sur le développement naturel de l'enfant, le cerveau du bébé au cours des 1000 premiers jours, destiné aux parents comme aux professionnels. Elle a été promue Chevalier de la Légion d'Honneur en 2015.